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L'étude de la variabilité spatiale de la salinité dans les sols par prélèvements d'échantillons suivis
d'analyse de laboratoire est difficile à cause de la grande variabilité des teneurs en sels d'un point
à l'autre. Une manière de mettre en évidence cette variabilité, consiste à utiliser la conductivité
électromagnétique, méthode rapide et non destructive. L'objectif principal de cette étude est de
montrer l'utilisation que l'on peut faire de cette technique (conductivité électromagnétique), son
principe de fonctionnement et quelles sont ses limites. Un exemple d'utilisation est donné sur une
parcelle cultivée de la plaine de la Macta caractérisée par une forte variabilité de la salinité. Les
mesures électromagnétiques ont été effectuées de façon systématique avec un pas de 20 m. Les
étalonnages de la conductivité électromagnétique à la conductivité électrique de l'extrait de pâte
saturée sont réalisés par la régression multiple et la régression simple. Les données acquises sont
traitées par des méthodes statistiques et géostatistiques et les cartes de salinité sont obtenues par
krigeage.Les traitements statistiques effectuées sur l'ensemble des mesures montrent que la
salinité moyenne varie entre 3,64 et 24,04 dS/m, avec une forte variabilité supérieure à 70 %
pour le premier et le dernier horizon. Sur la base de ces données le profil salin moyen est de type
convexe. Les cartes krigées ont montré que dans la parcelle étudiée, c’est la classe des sols
légèrement salins (2 dS/m < CE < 4 dS/m) qui est la plus représentée dans l'horizon de surface
(0 – 25 cm), la classe des sols extrêmement salins (CE > 16 dS/m) dans les horizons médians
(0 – 25 et 50 – 75 cm) et que la classe des sols salins (4 dS/m < CE < 8 dS/m) qui prédomine
dans l'horizon de profondeur (75 – 100 cm). La comparaison entre la carte de salinité réalisée en
1971 dont les mesures ont été effectuées sur l'extrait de pâte saturée pour une profondeur de 0 –
100 cm avec celle obtenues en 2005 par induction électromagnétique révèle que l'évolution
spatio-temporelle de la salinité est clairement établie et que la salinisation de la plaine de la
Macta est très intense. En effet, les sols non salins (CE < 2 dS/m) et légèrement salins
(2 dS/m < CE 4 dS/m) ont cédé leur place au profit des sols très salins (8 dS/m < CE 16 dS/m) et
extrêmement salins (CE > 16 dS/m).

Mots clés : Salinité ; conductivité électrique ; Conductivité électromagnétiques ;
variogramme ; Krigeage ; EM38 ; Macta.





The study of the spatial variability of the soil salinity of the samples and laboratory analyze is
difficult because of the great variability of this parameter from one point to each other. One
manner to make this variability is to use the electromagnetic conductivity wich is a speed and no
destructive method. The principal objective of this study is to show how to use this method
(electromagnetic conductivity), it's principle concept and which are it's limits. An application
example is given on a cultivates area of the Macta Valley. The salinity of this site has a great
variability. The electromagnetic measures were systematically made with a lags of 20 m.

The calibration from the electromagnetic conductivity to the electric conductivity of the
saturated paste extract are carry out by the multiple and simple regression. The data are then
treated by the statistic's and the geostatistic's method. The salinity map is obtained by kriging.

The statistical treatments carried out used on the whole measure show that the average
salinity vary between 3.64 and 24.04 dS/m, with a big variability grater than 70 % for the first
and the last horizon. These data means that the average saline profile is convex. The kriged map
shows that the slightly saline soil (2 dS/m > EC 4 dS/m) are the most represented in the shallow
horizon (0-25 cm), the extremely saline soil (CE > 16 dS/m) in the medium horizon (25 - 50 m
and 50 -75 cm) and the saline soil (4 dS/m < EC <8 dS/m), in the lower horizon (75 – 100 cm).
A comparison of the salinity map carried out on 1971 and obtained from saturated paste extract
for the same range of depth ( 0 -100 cm) with the one obtained by electromagnetic conductivity,
shows that the spatio-temporel evolution of the salinity is clearly determined to the salinisation
of Macta valley is very intense. The no saline soil (EC < 2dS/m) and the slightly saline soil (2
dS/m < EC < 4 dS/m) are replaces with a very saline soil.

Key Words : Salinity; Electric conductivity; Electromagnetic conductivity; Variogramme;
Krigeage; EM38; Macta
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